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Quatorzième assemblée générale annuelle 
 

Trois-Rivières, le 11 mai 2019 
 

 
Étaient présents : 
 
Guy Lapointe, Association Québécoise des Bénévoles en Recherche et Sauvetage 
Guy Vincent, Association Québécoise des Bénévoles en Recherche et Sauvetage 
Guy Trottier, Association Québécoise des Bénévoles en Recherche et Sauvetage 
Martine Forbes, Association Québécoise des Bénévoles en Recherche et Sauvetage 
Catherine Dumouchel, Association Québécoise des Bénévoles en Recherche et Sauvetage 
Alain Richard, Association Québécoise des Bénévoles en Recherche et Sauvetage 
Doris Yacovelli, Association Québécoise des Bénévoles en Recherche et Sauvetage 
Marco Frohlich, Recherche et Sauvetage Eureka 
Richard Frohlich, Recherche et sauvetage Eureka 
Marie Cauchon, Recherche et sauvetage Québec-Métro (RSQM) 
Thierry Destroismaisons, Recherche et sauvetage Québec-Métro (RSQM) 
Dominique Keuthen, Sauvetage Bénévole Outaouais/ Ottawa volunteer search and rescue 
Serge Côté, Service d’intervention d’urgence Centre du Québec (SIUCQ) 
Manon Lauzière, Service d’intervention d’urgence Centre du Québec (SIUCQ) 
Dominic Simon, Service d’intervention d’urgence Centre du Québec (SIUCQ) 
Céline Théberge, Recherche et sauvetage Sherbrooke Haut-St-François 
Patrick Daloze, Recherche et sauvetage Sherbrooke Haut-St-François 
Sébastien Blanchet, Sauvetage AG 
Michael Savard, Sauvetage 02 
André Chouinard, Sauvetage 02 
Laurent Ciclaire, Eurêka Recherche et sauvetage 
Marie-Eve Cavanagh, Sauvetage Mauricie K9 
Suzanne Marchand, Sauvetage Mauricie K9 
Raynald Leclerc, Eurêka Recherche et sauvetage 
Raymond Dufresne, Recherche et Sauvetage 3L 
Julie Savoie, Recherche et Sauvetage 3L 
Geneviève Dubuc, Sauvetage AG 
Annie Vaillancourt, Recherche et Sauvetage 3L 
Chantal Laliberté, Recherche et Sauvetage 3L 
Luc Prévost, Mesures d’urgence Blainville 
Gauthier Njokou, Mesures d’urgence Blainville 
 
 
 
 
 
 
                                        ________________________________ 

 
1.  Vérification du quorum.  
 
Au moment de la vérification du quorum, 11 des vingt groupes membres de l’association 
sont représentés.  Le quorum est donc respecté. 
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2. Ouverture de la réunion. (13h34) 
 
Proposée par Dominic Keuthen, secondée par Suzanne Marchand. 
 
3. Lecture et adoption de l’ordre du jour. 
 
Guy Lapointe, président, fait la lecture de l’ordre du jour. Une modification est apportée à 
l’ordre du jour par Céline Théberge.  Il s’agit de la quatorzième assemblée générale annuelle 
et non la treizième comme indiqué sur le document envoyé aux membres.  Deux sujets sont 
ajoutés à l’ordre du jour, soit un résumé du travail des membres du CA et l’établissement 
d’une relation avec la Fédération québécoise des montagnes.  
 
Adoption proposée par Raynald Leclerc et secondée par Raymond Dufresne. 
 
 4. Adoption du procès-verbal de la douzième assemblée générale annuelle 
 
Le procès-verbal de l’assemblée générale annuelle de 2017 a été envoyé aux responsables 
des groupes membres 19 jours avant la présente assemblée. Marie Cauchon suggère que 
dans le prochain examen, il y ait une question sur les communications.  Guy Lapointe lui 
répond que Catherine Dumouchel fera bientôt une dernière révision de l’examen et que la 
suggestion sera prise en considération. 
 
Marie Cauchon suggère qu’on soumette aux coordonnateurs la liste des équipes canines 
opérationnelles. 
 
Céline Théberge demande où on en est avec la proposition de fichier Excel faite par 
Sébastien Verger -Leboeuf (Point 7 du dernier AGA).  Guy Lapointe lui répond qu’il n’y a 
jamais eu de suivi là-dessus mais qu’il allait voir avec Sébastien.  
 
Marie Cauchon rappelle qu’elle avait suggéré l’acquisition de bandanas.  Guy Lapointe lui dit 
que des suggestions devaient être envoyées à Guy Trottier.  André Chouinard dit qu’il en a 
un qui lui semblerait convenable car il représente une carte topographique.  Guy Lapointe 
demande à ce qu’on fasse un suivi là-dessus.   
 
Adoption du procès-verbal proposée par Marie Cauchon et secondée par Raynald Leclerc. 
 
5- Avancement des projets FNI 2016 à 2018 
 
Guy Lapointe explique que le FNI qui touchait l’acquisition des équipements de sécurité et 
des outils de navigation est complètement terminé.  Par contre, celui de 2017 qui touchait la 
formation de chefs d’équipes n’est pas encore terminé.  Les nombreux changements 
effectués à Sécurité publique Canada et le secrétariat national de recherche et sauvetage 
fait en sorte de retarder le règlement des ententes de contribution.  Pour ce dernier FNI nous 
devons rembourser un montant approximatif de $3000. Nous attendons la demande de 
sécurité publique Canada.  
 
Pour le FNI de 2018 qui touchait l’achat des radios, tout l’argent a été dépensé. Là aussi, 
nous attendons la demande de Sécurité publique Canada pour la soumission du rapport 
final. Sécurité publique Canada doit nous remettre un montant de près de $3000.  
 
Guy Lapointe rappelle aux coordonnateurs l’importance de garder les radios chargés et de 
faire la rotation.  
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Les groupes demandent à obtenir la liste des fréquences radio. 
 
6- Projet de FNI 2019-2021 
    
Guy Lapointe explique que pour une quatrième année consécutive, notre demande de FNI a 
été acceptée.  Il s’agit d’un montant approximatif de $150,000. Il remercie Catherine 
Dumouchel pour le travail qu’elle a fait dans ce dossier. 
 
Catherine Dumouchel décrit les étapes de réalisation du projet.  Durant la première année, 
nous allons rassembler différents intervenants du milieu de la sécurité civile, dont des 
membres de l’AQBRS afin d’élaborer un plan de formation.  Ce programme sera ensuite 
diffusé durant la deuxième étape du projet durant laquelle, environ 90 membres de l’AQBRS 
seront formés lors de 3 ateliers régionaux.  
 
L’UQAM sera mis à contribution en contribuant à l’élaboration des outils pour le grand public.   
 
Dans un avenir rapproché, Catherine, Guy Trottier et Guy Lapointe doivent se réunir pour 
établir la planification financière du projet et soumettre un premier rapport à Sécurité 
publique Canada.  
 
7- États financiers 2018-2019 
 
Guy Trottier décrit les états financiers de l’Association.  Conformément aux statuts et 
règlements, ces états financiers avaient été envoyés aux membres avant le présent AGA. 
 
Guy Trottier explique que cette année, les états financiers ont été vérifiés par Richard 
Frohlich.  
 
Guy Lapointe félicite Guy Trottier pour son excellent travail dans la tenue des livres.  
 
Adoption des états financiers proposée par Mickael Savard et secondée par Richard 
Frohlich. 
 
8- Recherche et sauvetage en milieu urbain 
 
Guy Lapointe dit que l’initiative entreprise en 2016 va bien et que la confiance des autorités 
du ministère de la sécurité publique et le service incendie de Montréal s’établie 
progressivement. Le SIM connaît quelques embûches au niveau de l’accès aux fonds 
nécessaires à l’élaboration du programme. Le SIM a déjà fait l’acquisition de beaucoup 
d’équipement que nous recevrons éventuellement.   
 
Guy Lapointe explique également que Doris Yacovelli et lui sont allés à Brandon, au 
Manitoba afin de participer à une rencontre sur l’élaboration des normes. Il croit que nous 
serons prêts à certifier des équipes canines de niveau 1 cet automne.  
 
Il souligne quelques questionnements quant à des demandes d’intégration de la part de 
personnes externes à l’AQBRS, surtout au niveau de l’encadrement et de la responsabilité 
civile.  Il mentionne aussi qu’il faudra être plus précis sur le degré de participation des 
membres de l’AQBRS qui voudraient assister à nos formations à titre d’observateur, de 
participant ou de membre de l’équipe.  
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Ce point a surgi lors de la récente opération de recherche effectuée à Trois-Rivières où 
Pierre Vallée a agit comme support à Marco Frohlich.  Il mentionne que Pierre n’est pas 
membre de l’équipe mais il était essentiel que Marco ne se trouve pas seul dans les 
décombres. C’est surtout une question de responsabilité civile de la part du responsable du 
programme.  
 
Guy Lapointe souligne que les équipes canines membres du programme RSMUEL 
proviennent de 4 différents groupes.  Ils portent tous le même uniforme et tentent d’assurer 
la plus grande neutralité en représentant l’Association dans son ensemble.  
 
Quelques membres soulèvent leur intérêt à participer d’une façon ou d’une autre.  Doris 
Yacovelli mentionne que des rôles peuvent être assignés à des membres qui ne sont pas 
maîtres-chiens. Guy Lapointe mentionne l’importance du travail fait par les membres qui 
participent actuellement à nos entrainements.  
 
Guy Lapointe souligne le support du groupe Bellemare de Trois-Rivières qui nous fournit le 
site d’entraînement sur lequel nous sommes autorisés à construire un circuit d’agilité, ce qui 
nous permettra de compléter le processus d’accréditation sur place.  
 
Marie Cauchon demande si, dans l’éventualité d’un déploiement, les coordonnateurs 
régionaux allaient être informés et mis à contribution. Guy Lapointe le confirme. 
 
9- Entente gré-à-gré avec le ministère de la sécurité publique   
 
Guy Lapointe mentionne que suite à de nombreuses demandes de renouvèlement de 
l’entente et d’aide financières, il a eu une rencontre avec les gens du MSP.  Lors de cette 
rencontre, il a été question de la restructuration de la Sûreté du Québec qui occasionnera la 
fermeture des unités d’urgence à compter du 28 juin 2019.  Des inquiétudes subsistent quant 
à notre capacité à combler des besoins de ressources causée par la fermeture des urgences 
et l’efficacité des déploiements dû à la perte d’expertise.  
 
Guy Lapointe souligne aux coordonnateurs présents, l’importance de faire connaître nos 
services auprès des différents postes de la Sûreté du Québec et des polices municipales. 
 
Suite aux nombreuses revendications, le MSP a accepté de nous octroyer un montant de 
$29,000 pour le travail effectué jusqu’au 31 mars 2019.  De ce montant, nous avons déjà 
reçu $21,700.  Le reste viendra suite à la production d’un amendement à l’entente gré-à-gré 
qui, à la date de l’AGA,  a déjà été soumis. Il reste au MSP à régler l’aspect légal. 
 
Par la suite, le MSP envisage toujours la possibilité de nous octroyer un budget récurrent qui 
servira à défrayer les dépenses administratives et opérationnelles. Les frais de déplacement 
des membres, lors des opérations de recherche seront remboursés par l’AQBRS. Guy 
Lapointe a déjà entrepris des démarches auprès de la CNESST afin d’obtenir une couverture  
pour les membres.  
 
En nous supportant financièrement, le MSP souhaite qu’on recrute de nouveaux groupes 
dans l’ensemble de la province.  Guy Lapointe informe les participants que des démarches 
sont déjà entreprises dans différentes régions où nous ne sommes pas représentés.   
 
Nous devrions tenir un kiosque au colloque de la sécurité civile. 
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10- Projet de service d’urgence en milieu isolé 
 
Guy Lapointe explique que nous recevons toujours de nombreuses demandes de formation 
de la part des services incendies dans le cadre du projet SUMI.  Guy dit qu’il a déjà donné 
une quinzaine de formations et qu’il en avait jusqu’à l’automne.  Il devra même aller à 
Rivière-du-Loup. Marie Cauchon dit qu’elle a eu une demande du service incendies de la 
ville de Lévis.   
 
Guy Lapointe dit que la formation des pompiers ne vise nullement à nous remplacer.  Lors 
des formations, il fait une nette distinction entre la recherche et le sauvetage.  Donc, bien 
qu’il donne une base sur les techniques de recherche et carte et boussole, la formation d’une 
journée est orientée vers la formation sur le GPS qui est le principal outil des pompiers pour 
l’accès et l’évacuation de blessés.  
 
11 – L’Association canadienne des volontaires en recherche et sauvetage (ACVRS) 
 
Guy Lapointe rappelle que tous les membres de l’AQBRS profitent maintenant de 
l’assurance décès et amputation de la part de l’ACVRS.  Il mentionne que la compréhension 
du courtier de Montréal complique la mise en œuvre du plan d’assurance. 
 
Catherine Dumouchel explique qu’elle fait partie d’un comité à l’ACVRS.  Ce comité révise 
les normes et regarde actuellement les mécanismes d’accréditation.  
 
12- Nouveaux groupes 
 
Guy Lapointe dit qu’un groupe de la région de Québec a demandé à joindre l’Association.  
Le SÉMUQ est issu de la dissolution d’un groupe de Wendake, en banlieue de Québec.  
Selon les constations faites sur les réseaux sociaux, il semble que le groupe soit plus actif en 
Mauricie, ce qui laisse présager un problème de crédibilité dans la région de Québec.  Leur 
adhésion sera discutée lors de la prochaine rencontre du conseil d’administration.    
 
Raynald Leclerc émet des réserves quant à l’ingérence de ce groupe dans un mandat qui est 
déjà offert par d’autres groupes. Guy Lapointe le rassure en disant qu’il en faisait une 
priorité.  Il lui demande de signaler toute tentative d’ingérence. s 
 
Un groupe de la Haute-Gaspésie nous a également approché.  Les discussions se 
poursuivent.  Un membre de la Sûreté du Québec de Baie-Comeau tente de faire revivre le 
groupe de cette région.  À date, les tentatives demeurent infructueuses.  
 
13- Rendez-vous bénévole 
 
À cause de la période d’inondations, l’école de sécurité civile et le rendez-vous bénévole 
sont remis à l’automne, possiblement au mois de septembre.  Les dates ne sont pas encore 
fixées.  Cette année, les activités se dérouleront dans la région de Gatineau.  À date, il n’a 
pas été possible de s’entendre avec le propriétaire d’un site où les équipes canines auraient 
pu faire une démonstration. Si la tendance se maintient, les équipes canines ne participeront 
pas.  Nous devons également tenir compte de la tenue du colloque de la sécurité civile et de 
SARSCENE.  
 
14- Élections au conseil d’administration   
 
Guy Lapointe dit que personne ne s’est présenté pour combler les postes de président, 
trésorier et secrétaire.  Les membres en poste acceptent donc de poursuivre pour un 
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troisième mandat. Cependant, Guy Lapointe informe les participants que ce sera son dernier 
mandat.  Guy Trottier fera de même.  Guy Lapointe dit que la transition vers un nouveau CA 
sera compliquée à cause de toutes les tâches à accomplir et du nombre de dossiers sur 
lesquels le CA travaille actuellement.  
 
Guy Lapointe indique que lors de ce mandat, le CA va tenter de consolider les actions 
entreprises afin de ne pas laisser les nouveaux membres du CA avec trop de travail à faire. 
 
15- Varia 
 
Deux points avaient été ajoutés au varia.  Suzanne Marchand avait demandé que chacun 
des membres du CA nous donne un aperçu de ses réalisations et de son mandat. Thierry 
DesTroisMaisons avait suggéré qu’on parle d’une entente avec la fédération québécoise des 
montagnes. 
 
Au premier point, Richard explique qu’au sein du CA, il est conseiller.  Guy Lapointe dit qu’il 
avait demandé à Alain de voir à ce que tous les responsables des groupes nous assurent 
que leurs membres suivent une formation en télécommunication afin d’éviter tout acte 
répréhensible qui pourrait nous occasionner une amende ou la perte de la licence.  
 
Guy Vincent, vice-président dit qu’il communique régulièrement avec le président afin de se 
tenir au courant des nouveautés. 
 
Martine Forbes, secrétaire, explique qu’elle comble le poste parce qu’on lui a suggéré mais 
que son implication est minime. 
 
Doris Yacovelli, responsable des ressources humaines dit qu’elle reçoit les demandes 
d’adhésion des personnes qui veulent joindre un groupe de l’AQBRS.  Nous recevons 
beaucoup de demandes mais peu d’entre elles aboutissent.  Elle explique qu’elle devait 
produire un fichier Excel mais qu’elle n’a pas eu le temps de le faire.  
 
Catherine Dumouchel, responsable de la formation, dit qu’elle a préparé la demande de FNI 
et qu’elle a suggéré de tenir une conférence lors du prochain colloque de la sécurité civile. 
Elle, Guy Trottier et Guy Lapointe doivent bientôt se rencontrer afin d’établir la stratégie 
relative au FNI.  
 
Pour répondre au point soulevé par Thierry Destroismaisons, Guy Lapointe précise 
qu’Olivier-Deslauriers-Gaboury, de Québec Secours avait déjà suggéré une entente avec la 
fédération québécoise de la montagne.  Guy Lapointe a eu quelques échanges de courriels 
mais il n’y a pas eu de suivi.  
 
16- Clôture de l’assemblée.   (16h37) 
 
Proposée par Marie Cauchon et secondé par André Chouinard 
 
 
 
 
 
 
 
_____________________                                   _______________________ 
Martine Forbes, secrétaire    Guy Lapointe, président 


